
! ! ! !本报讯 （记者 梅璎迪）宁波
已启动公共自行车项目，首批公共
自行车将于 !月底前上路。
宁波今年计划投放 "#$$$辆自

行车，在公交站点、大型商业中心、
学校、旅游景点布局 %$$个服务点，
市民 "小时内可免费借用。

宁波有公共自行车
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社会·生活 /长三角

! ! ! !本月初，泰州教师杨向明在勇救
落水少年时不幸牺牲。这位年仅 &'岁
的年轻教师，在体力严重透支、仍可选
择全身而退独自上岸的关键时刻，却
始终没有放弃紧抓男童的手。

冒雨送别平民英雄
(月 )日，天空飘起绵绵细雨。

在泰州寄思园里，泰州市海陵区北
山社区退休老党员赵连璧，冒雨骑
着自行车赶到泰州市寄思园，用白
色鲜花告别一位素不相识的平民英
雄。“英雄永逝浩气贯日月，天地致
哀青史留向明。”“精心育英才无愧
至尚楷模，舍身救学童堪称最美教
师。”……寄思厅内摆满的花圈和挽
联，寄托了泰州社会各界对这位逝
者的无限哀思和崇敬。
时间回到 (月 *日下午 +时半

左右。海陵区中山社区东城河 ",号
居民楼附近，*,岁男孩小越（化名）
在玉带河边玩耍时不慎掉入河里。
杨向明当时正在附近倒车，听到呼
救声后，他立即停车跑去救人。从汽
车里跑到桥上，再跨过栏杆去救人，
整个过程他只用了 )秒钟。
附近居民王伟荐当时正在阳台

上晾衣服。她看到，杨向明衣服都没

脱就毫不犹豫地跳下河，一把抓住
小越往岸边游。小越却突然从背后
用手抱住杨向明的脖子，杨向明渐
渐体力不支。见情势危急，有围观群
众急得让杨向明先掰开小越的手，
上岸后再想办法救小孩，但他却用
一只手死死挽住孩子的身体不愿放
手，最后两个人沉入水中。
陆续赶来的 &位热心市民跳入

河中，经过几分钟的摸索，先后救出
了杨向明和男孩，并分别给两人做
了人工呼吸等救援措施。等 *-.赶
来时，两人都已深度昏迷，被紧急
送往医院重症科救治。遗憾的是，
经过 % 天 % 夜全力抢救，( 月 / 日
")时 .!分，见义勇为、勇救落水学
生的“最美教师”杨向明还是永远
地离开了。

一个人感动一座城
杨向明抢救期间，他的办公桌

被同事们每天整理得很干净。办公
桌的中央有一朵漂亮的花，那是他
的学生悄悄送的。“我们大家都在为
杨老师祈福，期待他早日康复。”同事
曹玮说。“杨老师是个非常有爱心的
人，他的汽车后备箱里常备着锤子、
救生衣等急救用品。大家曾笑着怀

疑，真到要救人的时候，是否来得及
穿救生衣？他当时笑着答道，会的，要
先保护好自己再救人。但真的碰到有
人危在旦夕时，他根本就顾不上自己
了。”听到噩耗，曹玮潸然泪下。

"!/0年 *.月，杨向明出生在
泰兴市虹桥镇清水村一个教师世
家。遵循家中族谱，男孩名字的第二
个字都为“向”，父亲杨镇祥给儿子
起名“向明”，“希望他永远都向着光
明与美好。”
在妻子任晓红的眼里，杨向明

是个温柔体贴的好丈夫、好父亲。平
时散步的时候，夫妻俩总是十指相
扣。在抢救丈夫的日子里，任晓红每
天都会和丈夫说上几句“悄悄话”：
“我听你的话，吃了药，挂了水，嗓子
好多了。那么，我的话你也要听：一
定要挺住！”
杨向明曾任职过的蒋华镇中心

小学条件不好，低年级教师休息室
里没有取暖设备，到了冬天特别冷，
杨老师就自己买了一个发热垫，放
在了休息室让老师们焐手。
对于外来务工人员子女，杨向

明也给予“特殊照顾”。学习跟不上，
课后义务给他们补课；家庭条件不好
的，杨老师还会自己出钱买文具送给

他们，说是对他们学习进步的奖励。
灵堂里，挂着杨向明生前的照

片。方方的脸，戴一副近视眼睛，浅
浅的笑容。杨镇祥说，自己一直不敢
多看这张照片，看一眼，眼泪就不自
觉地出来了。“他一直都很善良、随
和，待人真诚，在那种情况下，他做
出这种举动，我们一点也不意外。”
老人轻声说，“我就想告诉他，以后
家里的担子我来挑，不要担心。”

壮举滋养大爱之城
杨向明生活的泰州是座有大爱

的城市，从全国道德模范张云泉，到
“法官妈妈”陈燕萍，再到众多的“泰
州好人”，一个个道德模范成为城市
传承文明的旗手，一个个爱心故事
成为大爱之城最温润的滋养。

为表彰杨向明的先进事迹，江
苏省文明委发出向杨向明同志学习
的决定，省文明办追授杨向明“江苏
好人”称号；中共泰州市委决定追授
他“优秀共产党员”称号；泰州市见
义勇为基金会认定杨向明的义举属
于见义勇为行为。泰州市教育系统
已开展向杨向明同志学习的活动。

本报通讯员 张小燕

本报记者 梅璎迪

一座城送别一个人
! ! ! !本报讯（通
讯员 陈毛应 记
者 梅璎迪）“这
怎么诊断啊？写
字她不认识，问
话又不能交流。”
日前，浙江省安
吉县中医院有一
位中年女性聋哑
人就诊，正当医
生焦急地不知如
何是好时，同来
就诊的安吉实验
初中教育集团
*))班罗冰倩同
学，立即走上前
去。只见她首先
用食指指向对
方，然后竖起大
拇指，对方也做
出同样手势，脸
上痛苦的表情明
显缓解。医生通
过罗冰倩的手
语，对病人问症
号脉，再进行各
类检查，确诊后
开出药方。
一名中学生怎么会手语？原

来今年春节期间，安吉县残联为
营造更浓的扶残助残氛围，扩大
扶残助残队伍，就与安吉实验初
中教育集团进行协商，决定开设
手语班，由县残联提供教师和教
材。本学期一开学，学校就在初一
年级 *)个班内让学生自愿报名，
没想到有 *...多学生报名，最后
按照每班两个名额共安排了 ,%

名学生参加手语班学习。
学校缘何要开设手语班？校

长谢昱圣说：“手语就是用肢体表
达语言，其实很痛苦，但只有去体
会别人的痛苦才能激发心中的
爱，让学生学习手语就是从小培
养这种爱。”
“聋哑人自尊心都很强，只要

你能与他们交流，他们就有一个
小群体与你联系交流。”县残联手
语老师柳颖说。(月 *!日是第 0,

个“全国助残日”，手语班 ,%名同
学利用周末假期全部到聋哑人朋
友那里去交流去了，*.%班的钱秋
露同学陪三位聋哑人去一家商店
购物；*.%班的余姗姗同学到双河
村一聋哑人家中扫地洗衣……
谢昱圣校长透露，除了要将

手语班一届一届开下去，还准备
在学校各项活动中，给手语班同
学一个展示的平台。
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! ! ! 假设你是一位 ,到 %岁孩子的
家长，你会考虑让孩子接受读幼儿
园以外的教育方式吗1 或许这是个
大部分家长都没有想过的问题，考
虑过的多半也不敢冒险尝试。不过
在苏州，就有几位家长给孩子选择
了不同的教育方式—————送到“现
代私塾”诵读经典。

读经之外有英语课
“乡人饮酒，杖者出，斯出矣。

乡人傩，朝服而立于阼阶……”上周
五，记者探访位于苏州某别墅小区的
一家现代私塾，还未进门，就听到楼
上传来琅琅的读书声。在学堂创办人
的带领下，记者参观了该学堂，三层
高的别墅被划分成不同的功能区：一
楼是食堂和活动区，二楼是卧室，三
楼是教室，“我们学堂是全日制寄宿
式的，家长们周日下午或晚上把孩子
送过来，周五下午再接回家。自今年
0月份开学以来，目前有 *,名孩子
在读，年龄集中在 ,到 %岁，大多来
自苏州大市，也有从上海和温州过来
的孩子，为了保证教学质量，目前我
们聘请了 ,名授课老师。”

在教室门口，记者看到一张“课
程表”，上面详细地写着一天的课程
安排。从中可以了解到，这里的孩子
早上 %点起床，晚上 !点关灯就寝，
每天有五节课，每节课 *小时 &.分
钟，此外，每天午饭后有两小时的午
休，下午还有一个多小时的吃点心
和户外活动时间。
值得一提的是，虽然称作私塾，

但是这里并不是只有中文课程，“主
课有三门：读经，英语以及体育，副
课包括蒙学、识字、诗词、算术、手工
艺等。”创办人告诉记者，虽然创办
不久，但是他们早有一套完整的教
学计划，包含了各个年龄、不同程度
孩子适合的课程，这套教学方法叫
做“读经教育”。

家长看法也不一
初次接触读经教育的人，肯定

会觉得这个教育方法挺冒险：不上
幼儿园可行吗1 记者与几位家长进
行了交流。“我们家是在 0..&年接
触到读经教育的，当时还没有孩
子。”施女士家住上海，她的女儿现
年 %岁，今年 ,月来到这家学堂，
“我和丈夫看到这个方法后，都很认
同，所以女儿的读经教育从胎教就开
始了。之后在她 0岁左右，我们就带
着她读《三字经》、《弟子规》，然后是
四书、老庄、《易经》，来之前也一直在
家读经，没有上过幼儿园，也没有去
补习班。我们小区里有不少同龄的小
朋友，我当然也拿女儿和他们比较
过，发现女儿数学等功课并不比他们
差，由于熟读古文，她在记忆力、识字
以及语文理解力上明显更胜一
筹———我曾经拿小学四年级的语文
书‘试’她，她已经能轻松阅读了。”

同样有名 %岁孩子在此读经，

家住苏州的常女士在上学问题上显
得更保守，“我侄子下半年到入学年
龄了，到时候还是让他去上小学。我
不敢冒不上学的风险。”她告诉记
者，自己的女儿已经 *,岁了，为了
让她也能更多接触经典，她的方法
是利用周末和寒暑假时间，上“读经
班”和“读经夏令营”。
事实上，就算家长敢于尝试，但

不上小学接受义务教育是否合法也
是个颇具争议的问题，私塾教育是
在家教育的一种形式，但是大陆关
于在家教育的法律还不健全。

现代私塾“成活率”低
小班教学，又是全日制寄宿，现

代私塾的学费要多少呢1 创办人介
绍，这家学堂的学费是每月三千元，
一年就是三万六 2在这里不放寒暑
假3，“学费确实不低，但这也仅够维

持私塾的基本运转—————教学场地
一年的租金就要近十万，同时还要
考虑给老师们发工资、购置孩子们
的学习生活用品等问题。事实上，现
代私塾大都是由家长自发举办，多
为公益性质，我们也是在家长们的
要求下办起来的。因此，我们成立以
来从来没有对外宣传招生过，来这
里的孩子都是读经圈子里的熟人。”
创办人还告诉记者，虽然今年

上半年，苏州一下子成立了三所私
塾，但实际上，各地现代私塾的“成
活率”都很低，除了经费问题外，生
源问题更为棘手，因为接受读经教
育的家庭不多，往往办了一段时间，
第一批孩子长大的同时没有新的孩
子入学，在读的越来越少，最后就得
被迫关闭。之前，南京前前后后曾出
现过十几个周末读经班，但是现在
都没有消息了。 张致远

不上幼儿园改读四书五经？
苏州出现“现代私塾”家长：有收获也有担忧

! ! ! !本报讯（记者 张智颖）南京今年
将新增 "%$$辆出租汽车，以缓解市民
打车难。新增出租车将分两批投放。
南京现有出租车 !",0辆（从业

人员 "4/万）。随着城市规模扩大，
出门打车的人越来越多。据统计，高
峰期间，南京市区出租车利用率达
!.5，几乎无空车可打。

南京年内新增
!"##出租车

! ! ! ! # 月 *!

日，浙江大学
建校 **%周年
庆祝活动之一
的“缘定浙大”
校友集体婚礼
在紫金港校区
举行，**% 对
新人相约回到
阔别已久的校
园，许下相伴
一生的诺言。
图为新人们展

示!缘定浙大"

校友集体婚礼
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———记泰州舍身勇救落水少年的教师杨向明


